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青年报记者 刘昕璐

本报讯 昨天，市十五届人大
一次会议举行第二次全体会议，听
取市人大常委会、市高级人民法院
和市人民检察院的工作报告。

大会执行主席是李强、尹弘、
殷一璀、徐泽洲、沙海林、蔡威、高
小玫、肖贵玉、莫负春、王为人、杲
云、翁祖亮、鲍炳章。

大会由执行主席徐泽洲主持。
市人大常委会主任殷一璀受

市十四届人大常委会委托向大会
作工作报告。她说，五年来，市人
大常委会在全市发展大局中依法
积极履职，完成了五年立法规划，
共制定地方性法规30件，修改74
件次，废止10件，通过法律性问
题的决定11件；听取和审议“一
府两院”专项工作报告40项，组
织执法检查16项，加强计划预算
监督，对238件规范性文件进行
备案审查；依法作出重大事项决
议决定25项，听取政府重要工作
情况报告32次；任免国家机关工
作人员 1470 人次。五年共有
51000多人次代表参与常委会视
察、调研、座谈等活动。常委会还
配合全国人大常委会开展立法调
研和执法检查30多项，接待108
批次外国议会代表团。

殷一璀从六个方面回顾了
五年来常委会的主要工作：一、
坚持法治引领护航，着力推动全
面深化改革重大战略部署落实；
二、发挥人大职能优势，着力促
进本市创新转型发展；三、立足
维护人民权益，着力回应社会关
切和推动民生改善；四、构建法
治保障框架，着力推进城市精细
化管理和社会治理创新；五、坚
持最严格法律制度，着力加强环
境资源保护和生态文明建设；
六、尊重代表主体地位，着力发
挥人大代表作用。

殷一璀说，回顾五年履职实

践，我们深刻认识到：必须始终坚
持党的领导，把人大工作放在全
市大局中谋划和推进；必须始终
坚持以人民为中心，尊重人民主
体地位、维护人民群众根本利益；
必须始终坚持与时俱进，积小步、
不停步，不断推进人大工作改革
创新；必须始终坚持且履职且宣
传，增强全社会对国家根本政治
制度的自信。建议新一届人大常
委会坚持稳中求进工作总基调，
贯彻落实新发展理念，紧紧围绕
全市工作大局，突出需求导向、问
题导向、效果导向，在加强制度供
给上有新作为，在密切联系群众
上有新举措，在夯实履职基础上
有新成效，充分展现新时代上海
人大工作新气象。

市高级人民法院院长崔亚
东在作上海市高级人民法院工
作报告时说，五年来，全市法院
共受理各类案件317.84万件，审
结314.79万件，同比上升54.2%
和 52.7%，92.6%的案件经一审即
息 诉 ，经 二 审 后 的 息 诉 率 为
98.9%。审判质效始终保持全国
前列。今年，全市法院将重点抓
好以下几方面工作：服务保障经
济社会发展大局，努力营造更加
良好的法治化营商环境；坚持严

格公正司法，守好维护社会公平
正义的最后一道防线；践行司法
为民根本宗旨，努力满足人民群
众多元司法需求；全面推进司法
体制综合配套改革，坚定不移地
将改革推向前进；加快推进“数
据法院、智慧法院”建设，促进审
判能力和审判体系现代化水平
提升；坚持全面从严治党、从严
治院，打造过硬法院队伍。

市人民检察院检察长张本
才在作上海市人民检察院工作报
告时说，五年来，全市检察机关共
批准逮捕犯罪嫌疑人139316人，
提起公诉201675人，同比分别上
升11.1%和23.6%。坚决打击危害
城市公共安全犯罪，对故意杀人、
抢劫、绑架等严重暴力犯罪，提起
公诉4370件5416人。今年，全市
检察机关将以党的十九大精神为
引领，在服务大局保障民生中展现
新作为；以强化法律监督为主业，
为把上海建成法治环境最好的城
市之一作出新贡献；以深化司法体
制综合配套改革为抓手，持续释
放促进公平正义的改革红利；以
强化能力作风建设为重点，锻造
政治过硬、本领高强的新时代检
察队伍；以信息化建设为引擎，打
造更高水平的“智慧检察院”。

市十五届人大一次会议举行第二次全体会议

听取市人大常委会和两院工作报告

本报讯 连日来，出席市人
代会的市政府领导周波、翁铁
慧、时光辉、吴清、许昆林、彭沉
雷、陈群，与人大代表们一起认
真审议政府工作报告。他们表
示，今年是贯彻党的十九大精神
的开局之年，是决胜全面建设小
康社会、实施“十三五”规划承上
启下的关键一年，必须牢固树立

“四个意识”，不忘初心、牢记使
命，锐意进取、埋头苦干，确保各
项重要工作落地见效。

他们在审议时认为，过去五
年全市按照习近平总书记提出
的“当好全国改革开放排头兵、
创新发展先行者”的要求，坚持
稳中求进，积极践行新发展理
念，攻坚克难，砥砺奋进，胜利完
成“十二五”规划，顺利实施“十
三五”规划，全面完成本届政府
工作目标和任务。新的一年，要

深入推进以自由贸易试验区建
设为重点的改革开放，加快构建
更高层次的开放型经济新体制，
着力构筑法治化、国际化、便利
化的营商环境和公平、统一、高
效的市场环境。

副市长们表示，今年要深入
推进重点领域改革，加快形成全
方位开放新优势；积极促进长江
经济带发展，大力推动长三角一
体化发展；全面推进科技创新中
心建设方面，全力推进张江综合
性国家科学中心建设，推进知识
产权综合管理改革试点，着力建
设智慧城市。深化供给侧结构
性改革，巩固提升实体经济能
级，加快建设国际金融、贸易、航
运中心，着力推进先进制造业和
战略性产业发展，持续推进重大
工程和重点区域建设。

副市长们表示，今年要持续

增进民生福祉，努力提高就业质
量和市民收入水平，加强养老服
务和社会保障，加快建立多主体
供给、多渠道保障、租购并举的
住房制度，优先发展教育事业，
推进健康上海建设。并且要切
实加强社会治理和城市精细化
管理，创建国家食品安全示范城
市；以更大力度保护和改善生态
环境，打好污染防治攻坚战，让
城市更有序、更安全、更干净。

在新的一年，既要大力发展
文化事业和文化产业，又要促进群
众体育、竞技体育和体育产业协调
发展，还要推进全域旅游创建试点
等工作，加快建设国际文化大都
市，全面提升城市软实力。

副市长们一致表示，要全面
加强政府自身建设，加强政府作
风建设，扎实开展大调研，切实
解决基层群众反映的突出问题。

市领导与市人大代表共同审议政府工作报告

本报讯 市十五届人大一次
会议主席团昨天举行第五次会
议，主席团常务主席殷一璀主持
会议。

会议听取了大会副秘书长
郑健麟作的关于各代表团酝酿、
讨论全国人大代表候选人名单
的情况汇报，确定正式候选人名

单，决定提请大会选举。
会议审议了总监票人和监

票人名单草案，决定提请大会表
决。

市十五届人大一次会议主席团举行第五次会议

市人大常委会主任殷一璀作市人大常委会工作报告。 摄影 刘晓晶

青年报首席记者 范彦萍

本报讯 快递小哥、网约车
司机等新型就业群体大量涌现，
如何维护他们的合法权益？在

“人人都有麦克风，处处都是自
媒体”的时代，如何增强舆情处
置中政府的话语权，切实维护政
府公信力？……昨天，市政协十
三届一次会议在市委党校举行
第一次大会发言，共有15名市政
协委员各抒己见。

维护新型就业群体合法权益
推动营商环境持续优化

现场，姜海涛委员代表上海
市总工会发言，他发言的题目是

“维护新型就业群体合法权益，
推动营商环境持续优化”。姜海
涛认为，伴随互联网经济、平台
经济的迅猛发展，加上人们的生
产生活方式和消费观念发生深
刻变化，以物流快递员、网约送餐
员等为典型代表的新型就业群体
大量涌现。

姜海涛指出，目前，影响这个
群体合法权益的问题主要体现在
三个方面：一是劳动法律关系较
为模糊。二是劳动经济权益难以
保障。新型就业群体存在劳动合
同不签、社会保险不缴、劳动经济
权益不保等“三不”现象。三是劳
动法律救济渠道不畅。

“为此，我们提出两点建议：
一方面，及时开展新型就业群体
专题调查研究。在排摸梳理新
型就业群体分布结构、人员规
模、发展趋势等现状特点基础
上，针对该群体在劳动关系、收
入保障、法律保护等方面存在的
突出问题，从建立健全现行法律
法规和政府规章等方面，提出针
对性强、可操作的对策措施，既
促进灵活就业规范有序发展，又
确保新型就业群体权益维护于
法有据、有章可循。另一方面，
特别关注解决新型就业群体面
临的现实问题。在相关法律法
规出台之前，应着重研究解决好
当前的几个突出问题：一是针对

小时工、季节工、综合工时制等
灵活用工形式，强化劳动合同管
理，明确双方权利义务，防止灵
活用工无序蔓延。”姜海涛说。

增强舆情处置中政府话语权
切实维护政府公信力

大会上，屠海鸣委员的发言
的题目是“增强舆情处置中政府
的话语权，切实维护政府公信
力”。他表示，在“人人都有麦克
风，处处都是自媒体”的时代，信
息泛滥，鱼龙混杂，真假难辨。
网上出现的一些不准确、不全
面、甚至严重失实的信息，虽然
不一定都是针对政府的，但由于
政府有关部门反应迟钝，往往放
大了群众的负面情绪，已经严重
损害了政府的公信力。2017年9
月初曾流传：“10月份上海退休
人员节日临时补贴费每人 600
元，9月25日到账。”当时，很多老
人信以为真，翘首以盼，结果最
后空欢喜一场，网上抱怨“政府
骗人”的声音此起彼伏。每当出
现涉及养老金、过节补贴的网上
舆情时，有关部门总是“三缄其
口”，任由谣言满天飞。

“以上事件告诉我们，群众
对热点问题、热点事件强烈关
注，如果政府部门反应迟钝，含
糊其辞，遮遮掩掩，舆论的矛头
就会转向政府，政府被迫从‘配
角’变为‘主角’。造谣者捣乱，

‘吃瓜群众’上当，政府‘躺着中
枪’。如果政府能在舆情发生的
第一时间发出声音，不仅可以免
遭‘误伤’，还能纾解民众情绪。”
为此，屠海鸣提议：建立新闻发
布精细化运作机制，让谣言没有
生存空间。对于公众关心度很
高的热点问题，特别是民生问
题，应该及时召开新闻发布会，
一个口子对外发布信息；对于可
能引发社会风波的问题，事先进
行分析预判，做出应对预案；对
于群众热议的话题，利用大数据
分析手段，主动“打捞”民意，建
立网上互动沟通平台，请权威人
士及时进行解答。

■市政协会议大会发言

15名市政协委员针对社会热点各抒己见

建议健全处置网络谣言机制

（上接A01）

李强指出，有些重要工作已
经开展，近期还将进行深化部
署，加大推进力度。要牢牢守
住城市安全底线，加强地铁、消
防等方面安全风险管控。要推
进城市精细化管理，更加重视细
节，强化标准管理、科技支撑，通
过全市上下共同努力，让城市更
有序、更安全、更干净。要认真
研究解决超大城市生活垃圾问
题，坚持源头减量、全程分类、末
端无害化处置和资源化利用。

李强强调，对事关长远发展
的工作，要面向未来、面向全球，
深入开展专题研究。要着眼构筑
上海的战略优势，努力打响“上海
服务”“上海制造”“上海购物”“上
海文化”四大品牌，推动实现高质
量发展。要着眼创造高品质生
活，不断满足人民群众对美好生

活的向往，提高教育、医疗、养老
等公共服务供给水平。“三农”问
题既是民生问题，也是发展问题，
要大力实施乡村振兴战略，做好
郊区发展这篇大文章，让郊区百
姓有实实在在的获得感。

董云虎说，大会发言是政协
全会期间各民主党派、人民团
体、界别和政协委员履行职能的
重要形式，是广大政协委员交流
意见建议的重要平台。今年是
十三届市政协起步之年，希望各
位委员围绕本市经济社会发展
的重大问题和关系群众利益的
实际问题，多进诤言、多谋良策、
多出实招。

市领导诸葛宇杰、施小琳、
翁铁慧，市政协十三届一次会议
主席团常务主席方惠萍、赵雯、
周汉民、王志雄、张恩迪、李逸
平、徐逸波、金兴明、黄震出席。


